



Columnas ESTATALES

4 DE JULIO 2025

Mexiquense vota,
es justo



SE COMENTA

Que pese a las restricciones que se propusieron en mayo en la actual **Legislatura mexiquense**, a fin de intentar controlar las salidas de **alcaldes y alcaldesas al extranjero** por razones que no convencen a nadie, pero que ellos juran que son muy productivas para su respectiva población, la bonita práctica del turismo político sigue por todo lo alto, sobre todo con algunos ediles de la zona **Valle de México** empecinados en dar el **Noroñazo** en clase ejecutiva y después hacer malabares para explicar la **austeridad**.

Que la Comisión del Agua del Estado de México retiró al menos **70 toneladas de azolve y basura** del cárcamo de bombeo “Colón”, sobre **Paseo Tollocan**, en Toluca, y es que tras las recientes (aunque no nuevas) inundaciones en los puentes deprimidos ubicados en esa vital avenida, se tuvo que poner manos a la obra.

Pero llama la **atención** que sea precisamente en el área enclavada entre una de las más importantes **zonas residenciales** (donde incluso se encuentra la casa de gobierno) e inmuebles universitarios del **área de la Salud**. En fin, la epidemia de los desechos sólidos no conoce fronteras.

Que la secretaria de **Desarrollo Económico** (Sedeco), **Laura González Hernández**, señaló que siguen trabajando para consolidar el corredor económico de la zona sur del **Estado de México** y han avanzado en la consolidación de la ruta de la flor, la exportación de aguacate y la denominación de origen del destilado de agave, temas centrales para la economía local y con perspectivas internacionales que dejarán buenos frutos.

Si a eso se le suma que una **industria farmacéutica** asentada en la **capital mexiquense** anunció ante la mismísima **presidenta** de la **República** una inversión histórica por **5 mil 180 millones de pesos**, definitivamente se puede afirmar que en estos rubros, que entre otros beneficios generan miles de empleos, las cosas van viento en popa.

Que hablando de universitarios, la **UAEMéx** debió salir a dar una reiteración, que sonó aclaratoria, acerca de que su descuento de **20%** para la **inscripción** no era acumulativo en los **semestres 25B y 25A**... el descuento es de **10 por ciento** en cada caso. El apoyo era en abonos chiquitos, pues. —

LA MAQUINITA

Aguacate mexiquense a Estados Unidos

:::: La posibilidad de que los productores de aguacate de Temascaltepec comiencen a exportar a Estados Unidos representa un paso significativo para el desarrollo agrícola del sur del Estado de México. **Laura González Hernández**, titular de la Secretaría de Desarrollo Económico, destacó que se encuentran en la fase final de verificación por parte de la embajada estadounidense, con el fin de asegurar que los permisos y certificaciones otorgados estén en regla. Este avance



ARCHIVO/ EL UNIVERSAL

Laura González.

podría abrir nuevas rutas comerciales para cerca de 13 mil hectáreas de cultivo, fortaleciendo la economía regional. No obstante, la funcionaria también subrayó la importancia de mantener una organización adecuada entre los productores para garantizar una producción constante y con estándares de calidad homogéneos. El reto no solo es técnico y logístico, sino también de articulación entre quienes integran el sector aguacatero.

Ajolotario 2025

:::: La reapertura del ajolotario del Parque Estatal Sierra Morelos, anunciada para antes de que concluya 2025, representa un esfuerzo por corregir



ARCHIVO/ EL UNIVERSAL

Alhely Rubio Arronis.

las omisiones y deficiencias heredadas por la anterior administración. La secretaria del Medio Ambiente y Desarrollo Sostenible, **Alhely Rubio Arronis**, reconoció que el espacio fue recibido en condiciones críticas, sin un plan de manejo y con daños estructurales que pusieron en riesgo a las especies endémicas. La rehabilitación en curso busca no sólo subsanar estas fallas, sino garantizar que el espacio cumpla con estándares adecuados de conservación y exhibición. Este episodio refleja la importancia de transparentar decisiones que impactan espacios ecológicos y especies protegidas. La recuperación del ajolotario, si bien es una acción positiva, obliga a repensar con mayor rigor la planeación y ejecución de obras en áreas naturales, privilegiando siempre la viabilidad técnica, el consenso social y el bienestar ambiental.

El camino del ombudsman

:::: El cierre del registro para aspirar a la presidencia de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México abre paso a una etapa crucial para el fortalecimiento institucional de este organismo



ESPECIAL

Myriam Cárdenas.

autónomo. Aunque aún no se ha difundido la lista oficial de aspirantes, entre los nombres que han trascendido destaca el de **Myriam Cárdenas Rojas**, ex diputada priista; **María José Bernal Ballesteros**, con experiencia judicial; así como **María Rosario Mejía Ayala**, actual comisionada del Infoem, y **José Humbertus Pérez Espinoza**, activista con una larga trayectoria en la defensa de derechos humanos. Sus perfiles reflejan trayectorias distintas que pueden dar matices relevantes a la dirección del organismo. La diversidad de aspirantes obliga al Congreso mexiquense a realizar una evaluación seria, transparente y sin cuotas partidistas. La CDHEM requiere una figura con independencia, solvencia ética y capacidad técnica para enfrentar desafíos.

EL INSURGENTE

Naucalli nocturno

:::: La apertura nocturna del Parque Naucalli marca un intento de la administración que encabeza el alcalde **Isaac Montoya Márquez** por devolverle vida a los espacios públicos y fortalecer el tejido social. El proyecto "Parque Nocturno Naucalli", que comenzará en la segunda semana de julio, busca hacer del emblemático pulmón verde un punto de encuentro familiar también por las noches, lo que supone una apuesta por la recuperación del espacio urbano



Isaac Montoya.

con seguridad y organización como ejes centrales. Aunque el anuncio es positivo, el verdadero reto estará en mantener condiciones óptimas de iluminación, vigilancia y programación cultural constante para que esta iniciativa no quede en un esfuerzo aislado. Montoya deberá asegurar que la experiencia nocturna sea incluyente, segura y con impacto comunitario real.

Menús en braille

:::: La presentación del programa Metepec Inclusivo representa un avance en materia de derechos humanos y accesibilidad, al buscar que los restaurantes del municipio integren menús en braille. La iniciativa, impulsada por el alcalde **Fernando Flores Fernández** en colaboración con la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México, refleja un compromiso concreto por construir una ciudad más incluyente. El reto será lograr que esta propuesta no que-



Fernando Flores.

de limitada a unos cuantos establecimientos, sino que se extienda de manera efectiva a los cerca de 2 mil restaurantes que, según el alcalde, operan en el municipio. El ayuntamiento como la Codhem deben acompañar a los empresarios con orientación técnica y apoyo institucional, de modo que la inclusión no dependa únicamente de la voluntad individual, sino de una política pública con impacto sostenido.

Morosos a pagar

:::: La alcaldesa **Azucena Cisneros Coss** continúa avanzando en su estrategia de apoyo a la



Azucena Cisneros.

economía familiar con la aprobación de una segunda campaña de descuentos para contribuyentes en rezago por el pago de agua potable, drenaje y tratamiento de aguas residuales. Con bonificaciones que alcanzan hasta el 50%, esta medida no solo busca incentivar la regularización de pagos, sino también generar una cultura de cumplimiento que fortalezca las finanzas municipales sin recurrir a medidas coercitivas. Esta acción, respaldada por unanimidad en el Cabildo de Metepec, responde a una demanda ciudadana legítima, como lo evidenció el éxito de la campaña "Borrón y Cuenta Nueva" en los primeros meses del año. Sin embargo, la verdadera prueba será garantizar que Sapase mejore también la calidad y cobertura de los servicios.

EN LOS PASILLOS

CAMBIO CANTADO

Comentan que una vez lanzada la **convocatoria** para **elegir** a quien será la o el nuevo titular de la Comisión de Derechos Humanos del Estado de México (**Codhem**), de inmediato surgió la **versión** de una posible **reelección** y el **estruendo** de una sonora carcajada se escuchó hasta la **Plaza Cívica**. Dicen algunos de quienes trabajan ahí, es la **peor administración**.

DESPERDICIO

Aseguran que durante años, el **saqueo de agua** ha sido evidente y documentado en municipios como **Ecatepec, Chalco** o **Texcoco**, sin activar, en las pasadas administraciones, **medidas** efectivas. La omisión para enfrentar el **robo** del vital líquido ya rebasó los **límites** de lo permisible y según la Comisión de Recursos Hidráulicos del Congreso local, el 60% del **recurso** hídrico se pierde por robo o **infraestructura** deteriorada, es claro, el problema no es la falta de **información**, sino de voluntad.

VAN LOS AHORROS

Dicen que decenas de automovilistas, en esta **temporada** de **lluvias**, han gastado un promedio de siete mil pesos por **daños** a sus **vehículos**, derivados de baches, **encharcamiento** y demás. La última novedad en esta época, es sembrar **ponchallantas**, aprovechando el agua tapa los **hoyos** en vías.

PIDEN ORDEN

Cuentan que cansados de **baches**, pésima reparación de la cinta **asfáltica** y trabajos con los que se entorpece la **circulación**, **automovilistas** hicieron un llamado a autoridades municipales y a la **Junta de Caminos** del Estado de México para realizar trabajos de **bacheo** sobre la **lateral** de Periférico Norte, nocturnos tal y como se había anunciado. El **tema** es que a esa hora **nadie** lo ve y pues cómo luce la **chamba**.

PUNTO DE ENCUENTRO

**MARCO A.
RODRÍGUEZ
BLAZQUEZ**



Implicaciones en la reforma al INE

Recientemente la presidenta Sheinbaum anunció la posibilidad de iniciar una reforma al Instituto Nacional Electoral; la propuesta se remonta a la presentada en 2022 por el ex presidente López Obrador, donde se pretendía reducir el presupuesto del INE, eliminar las diputaciones plurinominales, y que fuera este órgano el responsable de llevar a cabo elecciones federales y estatales, además que los propios consejeros

fueran electos por voto popular.

Como en la reciente Reforma Judicial, en la elección de juzgadores por voto popular que resultó en severos cuestionamientos por la utilización de los acordeones, ahora en esta elección de consejeros, una vez más los elegidos serán aquellos que cuenten el apoyo de los partidos políticos que los promuevan.

Se corre el riesgo, como en la elección de Ministros, Magistrados y Jueces, de que el nuevo INE se convierta en un organismo subordinado al poder Ejecutivo, además, los consejeros serían elegidos con el apoyo popular, sin que necesariamente tengan la experiencia requerida en temas electorales.

El argumento toral en esta reforma es la pretensión de eliminar el sistema de cuotas partidistas en la elección de consejeros que tradicionalmente se llevan a cabo a través de negociaciones entre las distintas fracciones legislativas, es decir, el reparto por partido político, sin embargo, este método ventajoso permitiría que aquellos partidos con mayoría de recursos y sólidas estructuras a nivel nacional, puedan llevar ven-

taja para promover a sus candidatos, que incluso podrían ser independientes surgidos de la sociedad civil.

Si los Diputados y Senadores no entran en un análisis serio de costo beneficio sobre la reforma al INE, se corre el riesgo de repetir lo sucedido en la reforma judicial, que aún en este momento se presenta errores descomunales de los responsables del proceso evaluativo de los candidatos, errores que han manchado esta reforma, que ha merecido cuestionamientos por organismos internacionales.

Finalmente, una recomendación a los legisladores que tendrán la responsabilidad de aprobar la reforma al INE: Es imperativo que promuevan un amplio diálogo nacional que permita obtener opiniones de expertos, colegios de abogados, universidades, cortes internacionales. Abordar el tema de las candidaturas plurinominales bajo la visión de enaltecer el Poder Legislativo, dotándolo de legisladores preparados que eleven el nivel del debate y desterrar la práctica de pago de favores y de imponer como candidatos a familiares, amigos. ■

ARTICULISTA INVITADA

CAROLINA
MONROY

El futuro de la libertad en México dependerá de que la sociedad enfrente los desafíos actuales, por ejemplo, fortalecer las instituciones democráticas, combatir la corrupción...

¿Por qué reconstruir la República?

La libertad es un concepto central en la historia y cultura de México, desde los movimientos de independencia hasta las luchas contemporáneas por los derechos civiles, ha sido un principio que define nuestra identidad. En México destacan las luchas que se han llevado a cabo para preservar la libertad y los desafíos actuales frente a este valor esencial.

En este sentido, son totalmente innegables las aportaciones que hizo nuestro instituto político al desarrollo del país, sin embargo, son glorias pasadas, y lo que nos convoca es la construcción de las bases para recuperar el proyecto que concibieron los grandes revolucionarios, unos con su sangre y lucha, y otros con su pensamiento e ideas. Nosotros nos plegamos en la segunda tarea luminosa que alumbrará a nuestra historia por escribir.

Hoy la libertad sigue siendo un tema de gran relevancia. La transición a la democracia en las últimas décadas ha permitido avances significativos en la libertad política, sin embargo, persisten problemas relacionados con la libertad de expresión, la seguridad y los derechos humanos.

El futuro de la libertad en México dependerá de la capacidad de la sociedad para enfrentar los desafíos actuales, como fortalecer las instituciones democráticas, garantizar la seguridad ciudadana, combatir la corrupción y promover la igualdad de oportunidades.

Es fundamental educar a las generaciones futuras sobre la importancia de la libertad y la responsabilidad que conlleva como compromiso con la justicia, la equidad y el bienestar colectivo.

¿Dónde estamos en este momento?

El partido oficial está construyendo el andamiaje para un gobierno que se consolide en el imaginario colectivo como

el "salvador" de los mexicanos "pobres"; en un organismo monolítico que controle los procesos electorales para encumbrar a la camarilla que hoy detenta el poder. Para ello está minando y apoderándose de las instancias que dieron a México el impulso para desarrollarse como un país democrático y republicano.

Hoy los poderes, el Legislativo y el Judicial, han sido cooptados por el oficialismo. Para tener el control completo y prevenir flancos débiles (Corrupción/Inai, Políticas públicas/Coneval), han desaparecido del mapa los organismos que contribuían al desarrollo institucional. En este proceso no debemos olvidar a los escasos medios de comunicación, así como a los periodistas, que mantienen la convicción por alimentar la conciencia nacional, y que pueden ser los últimos reductos del México que conocemos.

"Donde al menos exista un oído receptivo de iniciar la lucha, ahí mi voz se escuchará, y habré realizado mi tarea"

Frente a la adversidad es cuando las personas nos permitimos compartirlo mejor de nosotros, con ideas, con sueños, con fuerza; en este sentido, pongo a su consideración los siguientes puntos cardinales, que acaso contribuyan a iniciar la conversación para hacer una hoja de ruta que convoque a otros muchos mexicanos a recuperar nuestra patria.

La historia que heredamos en nuestro instituto político debe ser nuestra guía en la tarea que iniciamos: reconstruir la República.

I. Recoger el sentir de los ciudadanos, escucharnos entre todos, y definir cómo estamos, y hacia dónde necesitamos caminar. Entender que no solo es un apoyo económico lo que se necesita, sino pensar en aquellos que vienen detrás, y que también son mexicanos que tendrán sueños e ilusiones.

II. Compartir nuestra visión de país con otros mexicanos, que podamos ser capaces de transmitir la emoción por un país de derechos y obligaciones, de convencer a los otros que un México distinto es posible, que tenemos derecho a tener y disfrutar de oportunidades, desarrollo y felicidad plena. Tener condiciones para crecer como seres humanos, personas de bien.

III. Mística y experiencia de cambio, justicia y libertad, convertir el cansancio social en fuerza revolucionaria de lucha. Convocar a la organización humana para conversar con el poder, con el oficialismo, y hacemos escuchar, acordar y cambiar.

IV. Con esencia moral y ética política, convocar a los jóvenes a rebelarse contra la mediocridad y conformismo al que el oficialismo quiere so-

meter el futuro de todos. Tener a la decencia como ideología que une a los mexicanos.

Estos cuatro puntos, como un "plan de lucha", resumen el horizonte por el cual podemos iniciar esta tarea.

Me dicen en el camino que es imposible, que la gente no escucha, no oye, y los más osados, que "¿por qué tú?" ... y respondo, ¿por qué no?

Pienso, y les digo, "donde al menos exista un oído receptivo a iniciar la lucha, ahí mi voz se escuchará, y habré realizado mi tarea autoasignada".

No puedo, no debo irme, sin sembrar en el corazón de otros la necesidad y el sueño de ver a mi país en el lugar que debe estar. Sólo por eso lo hago... lo hacemos todos. ■



Infraestructura que no llega, agua que desborda: una deuda pública

Los primeros meses de gestión municipal en el Estado de México han coincidido con una de las temporadas de lluvias más intensas de los últimos años, evidenciando las carencias estructurales que comparten decenas de municipios: infraestructura hidráulica deficiente, sistemas de drenaje colapsados, recolección ineficiente de residuos y crecimiento urbano sin planeación. Estas condiciones han generado escenarios críticos con afectaciones directas a miles de familias mexiquenses, generalmente a quienes viven con mayores carencias.

De acuerdo con el Atlas de Inundaciones 2025, al menos 34 municipios tienen zonas clasificadas como de riesgo hídrico, con 98 puntos críticos en 99 colonias con 23,940 habitantes. La Comisión del Agua del Estado de México (CAEM) ha desplegado operativos emergentes a lo largo del Valle de México y el Valle de Toluca. A ello se suma que cada año se concentra el 68% de las lluvias entre junio y septiembre, y desde mayo se han presentado precipitaciones atípicas, lo que ha obligado a redoblar esfuerzos institucionales y enmarca la urgente necesidad de un presupuesto focalizado. El problema no es nuevo. Muchos sistemas de drenaje tienen más de cuatro décadas sin re-

novación ni rehabilitación, y su capacidad se ve rebasada frente a la intensidad de las lluvias. La falta de mantenimiento en barrancas, coladeras y cuerpos de agua, combinada con toneladas de basura que terminan obstruyendo el paso del agua, genera inundaciones súbitas que afectan viviendas, vialidades, escuelas y centros de trabajo en minutos.

En este contexto, la oposición ha intensificado su crítica. Desde exhortos legislativos hasta ruedas de prensa en zonas afectadas, han denunciado omisiones, opacidad y presunto uso político de los recursos asignados. Si bien la exigencia de transparencia es legítima, también ha sido evidente el intento de capitalizar políticamente una situación que requiere soluciones técnicas, humanas y coordinadas y que en todo caso, tendría responsabilidad compartida. Todos los municipios expuestos han alternado la representación política.

La CAEM reporta que hasta junio se han limpiado más de 2,200 kilómetros de drenaje en 87 municipios. El Grupo Tláloc mantiene operativos activos en 28 campamentos, y se han retirado miles de toneladas de azolve con el apoyo de Protección Civil, Guardia Nacional y el Ejército. Aun así, más de 23,000 personas han sido identificadas como población en riesgo por inundaciones, y la cifra podría crecer si no se actúa con mayor profundidad y visión preventiva.

En este panorama, resulta indispensable reconocer que no basta con responder a la emergencia. Se requiere una transformación profunda desde las instituciones públicas, que contemple infraestructura resiliente, educación ambiental, participación ciudadana y gobernanza metropolitana del agua. Urge transitar hacia políticas sostenibles que integren la captación pluvial, el tratamiento y reúso del agua, la restauración de ecosistemas urbanos y la conciencia colectiva sobre la corresponsabilidad social. La ciudadanía también debe sumarse: evitar tirar basura, exigir transparencia y participar en la prevención. Porque el agua no solo inunda, también revela y exige gobiernos que muestren capacidad ante el desafío. ●

Las nuevas administraciones municipales han tenido que enfrentar estas emergencias activando protocolos inmediatos: brigadas de limpieza, entrega de apoyos a familias afectadas, operación de cárcamos móviles, aplicación de multas por tirar basura y el uso de equipos hidroneumáticos. A pesar de ello, el gran pendiente sigue siendo la ausencia de obras estructurales a largo plazo.

Urge transitar hacia políticas sostenibles que integren la captación pluvial, el tratamiento y reúso del agua.

2

viernes

Estado de México
4 de julio de 2025
HERALDO

ideas & VOICES

editorial

HAY COSAS QUE NO SE DEBERÍAN NORMALIZAR JAMÁS. Y SIN EMBARGO, en el Estado de México, ver rostros de niñas pegados en postes, en paredes o circulando por redes sociales se ha vuelto casi parte de la rutina.

Cada vez que una menor desaparece, no solo se va una vida inocente: también se esfuma la tranquilidad de cientos de familias que piensan, con miedo, que la próxima podría ser su hija, su sobrina, su vecina.

En los últimos años, el número de desapariciones de mujeres menores de edad en el EDOMEX ha sido tan alarmante como doloroso.

De acuerdo con cifras del Registro Nacional de Personas Desaparecidas y No Localizadas (RNP-DNO), tan solo en 2023 se reportaron más de 2,000 desapariciones de niñas y adolescentes en el estado, una cifra que por sí sola debería encender todas las alarmas. Y es que el EDOMEX encabeza, año tras año, los primeros lugares en desapariciones a nivel nacional.

Frente a esta emergencia, lo mínimo que debería existir es una respuesta ágil, sensible y eficaz de las autoridades. Pero la realidad es otra: carpetas mal integradas, fichas de búsqueda que tardan días en publicarse, falta de protocolos efectivos y, sobre todo, una indiferencia institucional que revictimiza y duele.

No es casualidad, ni exageración, que madres, hermanas y amigas salgan a las calles. Las marchas, las pancartas, los bloqueos en avenidas, las pintas en paredes no son actos de rebeldía por gusto. Son gritos desesperados ante un sistema que, muchas veces, parece sordo. Cuando una madre bloquea una vialidad, no lo hace por molestar. Lo hace porque ya agotó todos los canales formales sin obtener respuesta.

Según cifras oficiales del Gobierno del Estado de México, el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios (Issemym) tiene actualmente 823 mil derechohabientes. Pues ellos, tendrán que esperar por lo menos un mes más para que se regularice el suministro de medicamentos, sobre todo los necesarios para el tratamiento de enfermedades psicológicas, crónicas degenerativas y cáncer, pues, al menos por el momento, de estos no hay en existencia.

El número 2 de la administración mexicana, Horacio Duarte Olivares, secretario General de Gobierno, dio una nueva esperanza a quienes tienen derecho a servicios médicos por el Instituto de Seguridad Social del Estado de México y Municipios, para que se reabastezcan las farmacias de las clínicas y hospitales del Issemym.

"La mayoría de los medicamentos que adquiere el Issemym ya están en las farmacias del propio instituto, evidentemente hay algunos medicamentos que no han logrado comprarse. Lo que nos informó el director general del Issemym hace unos días es que en este mes estará resuelto el tema del abasto, porque pues sí, no es un acto justo que los derechohabientes del Issemym tengan que adquirir por fuera los medicamentos y, sobre todo, que son esos medicamentos que son del cuadro que son más caros y que son una afectación a la economía de los derechohabientes", indicó.

Lo que no dijo el también responsable de la política interior del Estado de México es que ese retraso en la adquisición de medicamentos en el Issemym es simple y sencillamente producto de la burocracia, de malas prácticas administrativas, lo que está costando vidas. Porque los derechohabientes de ese instituto, como el mismo.

Duarte Olivares lo reconoce "no es un acto justo que los derechohabientes del Issemym tengan que adquirir por fuera los medicamentos y, sobre todo, que esos medicamentos son del cuadro que son más caros y que son una afectación", y que, comprarlos en farmacias privadas representa "una seria afectación para la economía de los derechohabientes".

Por lo que se prevé que los afiliados al Issemym tendrán que esperar pacientemente, si no es que fallecen antes, por lo menos un mes, para ver si en esta ocasión la autoridad estatal si les cumple la promesa y pueden adquirir y enviar a las clínicas y hospitales los medicamentos y materiales clínicos que se necesitan, pues la atención que ahí se recibe cada día está peor, escasa e incompleta.

Es rudo pensar que esta situación administrativa sea la causa de fondo de la sorpresiva renuncia al cargo de Contralor Interno del Issemym de Victorino Barrios Dávalos, quien dijo públicamente que tiene cosas más importantes

—personales—que atender y dejar hasta ahí el compromiso que había adquirido ante la gobernadora Delfina Gómez Álvarez y ante la maestra Tinidad Franco

Arpero, Oficial Mayor del Gobierno del Estado de México, para intentar sacar a ese



TRIBUNA POLÍTICA

POR: JOSÉ CONTRERAS CONTRERAS / Periodista

Una nueva promesa de mejora para derechohabientes del Issemym

instituto de la crisis en la que está sumido. Por más que se esforzó, Victorino Barrios no fue capaz de recuperar la administración del Instituto, porque ésta está plagada de problemas, desde el encargado de realizar los trámites administrativos para licitar y adquirir los medicamentos, hasta el responsable de acomodarlos en las gavetas de las farmacias que cada vez lucen más vacías y abandonadas.

Está claro que la crisis del Issemym va mucho más allá de a quién pongan o a quién quiten de los cargos administrativos, es un esquema que quizá ya dio hasta donde podía dar y que no tiene otro remedio más que recurrir a esquemas como la privatización parcial o total de sus servicios. Es prácticamente imposible pensar que renacerá de sus cenizas, cuanto no tiene ni pies ni cabeza para enfrentar la triste situación en la que se encuentra.

Las deficiencias del Hoy no Circula

Como se anunció con oportunidad, el programa ambiental Hoy no Circula entró en vigor en la ciudad de Toluca y zona metropolitana. En una etapa de "prueba", se supone que los agentes de Tránsito, Vialidad, o como se les llame ahora, no están facultados para infraccionar, y solamente podrán hacer recomendaciones verbales a quienes incumplan la restricción de no circular el día que les corresponde, de acuerdo con la combinación de terminación de matrícula, engomado y día de la semana que cada quien tenga.

Hasta eso, hay que reconocer que los policías de Tránsito de Toluca se han estado portando decentes. De hecho, de una recomendación verbal no ha pasado para quien es detenido por circular en un día que no le corresponde, pero solo Dios sabe cuánto les durará esa postura tan colaborativa.

Aquí surgen algunas preguntas interesantes con relación a la operación del Hoy no Circula en la capital del Estado de México: Por ejemplo, ¿Cuándo en realidad se aplique la parte restrictiva habrá suficientes corralones para enviar ahí a todos los automovilistas que en realidad saquen a pasear el auto un día que no les corresponda circular? Otra cuestión interesante es saber ¿qué va a hacer la autoridad con los

Para rematar...

Daniel Tarango López, empresario de Calimaya, luego de fracasar en su intento por hacerse de la candidatura de Morena a esa presidencia municipal y de ser rechazado en las urnas cuando compitió por otras fuerzas políticas, ahora busca crear su propia opción política para desarrollar el proyecto que desde hace una década trae entre manos para buscar el poder. Ahora será con el cobijo del movimiento político "Viva México", que encabeza a nivel nacional el actor Eduardo Verástegui, el cual ya está inscrito como organización política y buscará cumplir con los requisitos necesarios para, algún día, convertirse en partido político. Será interesante ver hasta donde le alcanza la capacidad organizacional de este grupo para aterrizar esa fórmula y quizá en el 2027 lo veamos como candidato por tercera ocasión a la alcaldía de Calimaya.



Rubén Moreira

Estado totalitario

El Estado conocerá todo de todos. Con el pretexto de ofrecer la seguridad que durante el gobierno de López Obrador no logró, Morena propone una estrategia intrusiva, donde lo privado se reduzca a la nada.

En seis leyes reformadas en solo 10 días, el país se militariza, los medios de comunicación tendrán sobre su cabeza la posibilidad de ser silenciados y la intimidad quedará en manos del gobierno.

La llave para entrar en la vida de los mexicanos será la CURP; en la pantalla de un burócrata convertido en espía y sin dar explicaciones a nadie, se desplegarán los datos más íntimos del ciudadano elegido. Desde el color de su iris hasta los trámites que ha realizado en cualquiera de los órdenes de gobierno. La intromisión incluye expedientes médicos y, por supuesto, lo relacionado con propiedades, cuentas bancarias, deudas y viajes en el país o el extranjero. Con la misma clave, y sin la intervención de un juez, la compañía telefónica dará al "Big Brother mexicano" acceso a los datos y registros del celular espionado, y por si fuera poco, la ubicación en tiempo real de su dueño y de quienes lo acompañan.

No hay posibilidad de defensa, el Poder Judicial Federal fue desmantelado, la Ley de Amparo fue mutilada y reducida a temas de menor importancia. Tampoco hay esperanza de que el régimen recapacite y dé pasos atrás. No hay pudor en los gobernantes; la soberbia y el clima de polarización los hace festejar la destrucción de las instituciones que los llevaron al poder. Lejos quedaron los días en los cuales reclamaron órganos autónomos que sirvieran de contrapeso al presidencialismo o aquellos en los cuales Porfirio Muñoz Ledo o Juventino V. Castro apoyaban las reformas en materia de derechos humanos que se votaron con PRI y PAN durante el sexenio de Felipe Calderón.

La llave para entrar en la vida de los mexicanos será la CURP; en la pantalla de un burócrata convertido en espía y sin dar explicaciones a nadie, se desplegarán los datos más íntimos del ciudadano elegido

Los medios de comunicación resienten la andanada del régimen. La nueva ley de telecomunicaciones y radiodifusión es un salto atrás y nos regresa a los tiempos del poder que silenciaba a los críticos. La marca de la casa es reprimir, pero ahora con instrumentos legales obtenidos a la mala. A Morena le molestan las libertades, y prueba de ello es la salida de casi cincuenta analistas y críticos que tenían altos ratings en radio y televisión.

Es una estrategia que se ejecuta de manera tenaz y que incluye el adoctrinamiento de los escolares, la producción de infumables bodrios televisivos donde se lanzan loas a las figuras del régimen y la edición de los libros que gustan a los ideólogos del movimiento.

El fantasma de Althusser flota en Palacio Nacional, San Lázaro y Paseo de la Reforma; los aparatos represivos e ideológicos del Estado afilan sus dientes para sostener el régimen totalitario que nació en lo que se esperaba un promotor siglo XXI.

P.S. Louis Althusser, filósofo marxista que agarró a martillazos a su esposa y terminó en la casa de la risa.

Coordinador de los diputados del PRI



Eduardo López Sosa

Los 7 organismos autónomos que desapareció la 4T

Es en este segundo periodo de sesiones de la Cámara de diputados, el gobierno de la 4T ha llegado a la desaparición de siete organismos autónomos, que sirven o servían de contrapeso al gobierno autoritario de la 4T, llámese Amló y Sheinbaum.

Ahora en ese segundo periodo extraordinario de la Cámara de diputados desaparecieron el Coneval, es decir, el Consejo Nacional de Evaluación de Política de Desarrollo Social, que era un organismo público descentralizado con autonomía y capacidad técnica; un órgano público fundamental, dentro de la estructura de gobierno que servía para garantizar el derecho al desarrollo social, evaluar las políticas públicas y medir de manera técnica, objetiva y autónoma la pobreza; es decir proveía de diagnósticos certeros para guiar las políticas gubernamentales basada en evidencia comprobable.

El Coneval realizaba una labor profunda y estratégica, analizaba e interpretaba información confiable, accesible y pública sobre las carencias sociales y las condiciones de vida de millones de mexicanos; evaluaba el desempeño de los programas y políticas públicas sin importar el partido que estuviera en el poder.

El Coneval se utilizaba para generar la información objetiva sobre la política social y la medición de la pobreza en México, lo que permitía mejorar la toma de decisiones en la materia; ahora se dijo en la Cámara de diputados que sus funciones serían absorbidas por el Inegi (Instituto Nacional de Estadística y Geografía).

Vale la pena mencionar cuáles son los siete organismos que han desaparecido en este gobierno de la 4T: 1. Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece); 2. Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT); 3. Consejo Nacional de Evaluación de Política de Desarrollo Social (Coneval), este apenas en el mes que terminó; 4. Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI); 5. Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH); 6. Comisión Reguladora de Energía (CRE); 7. Comisión

Nacional para la Mejora Continua de la Educación (Mejoredu).

Según la propia Reforma, ha dispuesto que las funciones de estos organismos pasasen a ser atribuciones de una Secretaría, es así que de Cofece, la dependencia que asumirá sus tareas será la Secretaría de Economía; de IFT será la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes; el INAI será la Secretaría de la Función Pública; el CNH será de la Secretaría de la Energía; de la CRE igualmente la Secretaría de la Energía, y de Mejoredu la Secretaría de Educación Pública.

Vale la pena comentar que la iniciativa para eliminar los siete organismos autónomos fue del presidente anterior Amló cuando expresó en su discurso de desaparición: "Son supuestamente autónomos, sí, autónomos del pueblo no de la oligarquía; creados durante el periodo neoliberal con el único propósito de proteger negocios particulares en contra del interés público".

Los organismos constitucionales autónomos son "entes" estatales altamente especializados e independientes, su principal característica, es su procedencia constitucional, su organización, sus procedimientos de designación interna, sus competencias y funciones y su normatividad tiene base en la Constitución, no están sujetos a la voluntad del legislador o el capricho del gobernante. Un órgano constitucional autónomo reúne los siguientes elementos: la necesidad de formalizar la estructura del Estado; recibir de forma inmediata y directa sus competencias de la Constitución; estar dotados de independencia, es decir, que no depende, ni está sometido a la autoridad de ningún otro poder u órgano constitucional; total, como dijera el propio Amló: "Al diablo con las instituciones", y más las que le estorban al gobierno de la 4T.

Mail: famlopezs@hotmail.com

**BERNARDO
ALMARAZ**

RACIONALIDAD LIMITADA

UAEMéx: es momento de avanzar

La Universidad Autónoma del Estado de México se ha empantanado en un conflicto que pareciera no tener expectativas de resolverse.

No obstante, la reflexión detallada muestra importantes avances que debieran ser considerados por las partes para reconocer que, a estas alturas, lo más apremiante es definir compromisos, liberar los espacios y dar paso a un nuevo liderazgo institucional.

Se debe empezar por reconocer al estudiantado, su movimiento ha sido exitoso. Lograron cosas impensables hace seis meses. Mostraron su molestia y desacuerdo con una lógica inercial y con prácticas anquilosadas. Exigieron renuncias y las obtuvieron. Han demandado una participación real de la comunidad, incluyendo centros universitarios y unidades académicas, y también estarían por obtenerlo una vez que sea aprobado por el Consejo

Universitario. Finalmente, la no criminalización del movimiento estudiantil es algo que, social, institucional y colectivamente es respaldado y debe ser respetado por la autoridad universitaria.

Por la parte institucional, distintos procesos administrativos, académicos y educativos han continuado, pero no podrán avanzar más sin una definición pronta de quien será su nueva rectora. La comunidad universitaria debe ir, apremiantemente, al proceso electivo en los próximos días y mostrar su madurez, su capacidad de dirimir sus diferencias, pero también reflejar inclusión, apertura y una perspectiva de progresismo acorde a la realidad actual. Para lograr lo anterior, propongo tres elementos indispensables para el nuevo liderazgo universitario.

I. Construcción de conciliación y concordia. La Universidad requiere un perfil que escuche y que pueda dialogar con todos los sectores y espacios de la institu-

ción. Que conozca y la conozcan en la institución; con trayectoria y probidad. Sin improvisación ni que perciba a la institución como una extensión de su carrera política.

II. Confianza, credibilidad y consensos. Para poder establecer rutas de reconstrucción, se debe contar con una base sólida de seriedad y madurez. No es momento de falsas expectativas ni de discursos políticos. La Universidad debe encontrar un perfil que, sin apasionamientos, dé certeza y ponga en el centro de la acción universitaria a lo más importante, las personas.

III. Compromiso, capacidad y cambios. No sólo es cuestión de lograr acuerdos, se necesita expe-

riencia y capacidad para hacerlos tangibles. No es momento de discursos vacíos, ni de ataques desesperados, es urgente un perfil que conozca y sepa cómo hacer que las cosas sucedan; que consolide y afiance el cambio y la transformación que se ha iniciado en la autonomía mexicana.

La UAEMéx es una institución de gran valía y respaldo social. Alargar, aún más, la incertidumbre, sólo redundará en una marginación y afectación a la generación de conocimiento y la formación de las juventudes. Como sociedad, no podemos darnos ese lujo. Llegó la hora, es momento de avanzar. ●

@BAlmarazC

Se debe empezar por reconocer al estudiantado, su movimiento ha sido exitoso. Lograron cosas impensables hace seis meses. Mostraron su molestia y desacuerdo con una lógica inercial y con prácticas anquilosadas.



El pico del pollo

Alfredo Albiter Sánchez

alfredo.albiter@capitalmedia.mx

Mito o realidad

El destino nos puso ahí, junto a una mesa en donde cuatro comensales platicaban, a veces con volumen alto y otras casi en un susurro. Claro, no podía ser diferente, eso llamó la atención de este alado y saqué la parabólica para estar atento a los temas que trataban mis ocasionales vecinos...Las cosas se van complicando cada vez más y ahora, literalmente te juegas la libertad, tu vida o ambas. Cuidado en dar un paso en falso, porque entonces sí quién sabe dónde pares. Pues sí dijo otro, pero debes hacerle como yo, no me meto en complicaciones, todo lo consulto con mi jefe y que sea él quien decida cómo le hacemos. Cuando me pide hacer algún trabajo, por la presión de los peticionarios, pues sólo asiento con la cabeza y le digo que haré la proyección para conocer la viabilidad del tema...ya con eso lo saco del problema, yo no me comprometo y pues a esperar la llegada de recurso, pero mientras, ya salimos del atolladero. Bueno ustedes, porque tienen recursos, pero nosotros no, entonces, pues todo es de saliva, ya veremos a fin de año...Y lo peor, es que me ven cara de cajero automático y debo resolver cosas que ni son de nuestra competencia, pero pues "ándale", búscale tú sabes cómo hacer las cosas. Cuidado se te ocurra decir que no, porque entonces te conviertes en el peor de los enemigos y a la primera oportunidad mandan el aviso de que ya andan buscando relevo para tu puesto...Sí, la verdad es que ya ando con gastritis y colitis, no

La semana pasada propuse la contratación de un despacho especializado, el fin, además de la asesoría era contar con más personal para desahogar la chamba del área, pues sólo somos cuatro y neta no se puede hacer toda la chamba. ¿Qué te dijeron?, ¡pues que sí!; no manches, dinos cómo lo planteaste y justificaste para hacer lo propio

puedo dormir porque no me cuadran las cosas y debo hacer magia para medio tapar allá, pero no descobijar acá. Si coincidieron todos, cada vez piden más. La semana pasada propuse la contratación de un despacho especializado, el fin, además de la asesoría era contar con más personal para desahogar la chamba del área, pues sólo somos cuatro y neta no se puede hacer toda la chamba. ¿Qué te dijeron?, ¡pues que sí!; no manches, dinos cómo lo planteaste y justificaste para hacer lo propio. Así nada más se lo dije a mi jefe y me dio la autorización. Pero sí me puso una condición, ¿cuál?, que yo pagara el despacho de asesoría de mi salario. Noooma. Me sirve más café, si es tan amable.

La rabadilla del Pollo

Pollos en el tejado me dicen, las lluvias no sólo han dejado baches de todos los tamaños, tam

bién. nos ponen en el rumbo del emprendedurismo, todo es cuestión de ver la oportunidad en el momento y aprovecharla. En varios lugares de alta circulación vehicular, familias enteras encontraron una forma de ganarse el día, ¿cómo?, el primer paso es ubicar el lugar preciso donde se laborará, después con pala, un poco de escombros, tierra o asfalto comprado en los camiones encargados del bacheo, "tapan" temporalmente esos "hoyuelos", únicamente lo necesario para que al día siguiente de nuevo se pueda hacer el favor. Claro, no es un salario como en el renglón burocrático o godín, pero, pues entre 500 y 600 pesos por día para nada suena mal...Aunque el INEGI diga lo contrario, por hoy, cierro pico. Sígueme de 13:00 a 14:00 hrs en la 1ª emisión de Capital Noticias en el 89.3 y 99.5 de FM, de lunes a viernes. Shalom.